



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 27 de febrero de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, La Razón, Excélsior, El Heraldo de México, El Universal, 24 Horas, Publimetro.

## **Actualizan plan de estudios para médicos del país/24 Horas**

Con el fin de fortalecer la preparación del personal médico, con un enfoque en prevención, atención primaria y respuesta a las principales necesidades sanitarias del país, las secretarías de Salud y la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, junto con diversas instituciones académicas, realizaron la actualización en los planes de estudio para la formación de médicas y médicos en México. "Formar médicas y médicos capaces de atender las principales causas de morbilidad y mortalidad en México, como hipertensión, diabetes, enfermedad renal y padecimientos infecciosos, requiere de una estrategia conjunta que refuerce desde la prevención hasta la medicina de rehabilitación y la salud pública", refirió el secretario de Salud, David Kershenobich.

## **Aborto avanza, y SCJN pone en aprietos a estados que lo prohíben/Publimetro**

Los derechos femeninos se fortalecen y se exigen con mayor énfasis en México rumbo al Día Internacional de la Mujer, el 8 de marzo, también conocido como "8M", pues a la despenalización del aborto en el estado de Campeche este martes, se sumó una resolución de la SCJN que representa un paso clave para la interrupción legal del embarazo, incluso, en estados donde aún está prohibido. Esto, porque la SCJN ordenó a las secretarías de salud del país a garantizar el derecho y los servicios necesarios para un aborto seguro, ya que figura como la tercera causa de muerte materna en México, pues según la Secretaría de Salud, del total de 534 muertes maternas, 47 fallecimientos fueron por procesos mal aplicados.

## **Trabajadores del Poder Judicial apoyan a Antonio García Ayala para presidir la FSTSE/La Jornada**

El Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial de la Federación (STPJF) se pronunció por que sea Marco Antonio García Ayala, quien emprenda y encabece la presidencia de la Federación de Trabajadores al Servicio del Estado (FSTSE), luego del fallecimiento de su dirigente, Joel Ayala, en enero pasado. De acuerdo con los estatutos aprobados en el Congreso de la FSTSE en diciembre pasado, se estableció que, en ausencia definitiva del líder, el lugar lo ocupará el primer vicepresidente sin que se convoque a elecciones. En una carta enviada a los sindicatos afiliados a la FSTSE y firmada por el secretario general del STPJF, Jesús Gilberto González Pimentel, afirmó que, frente al reto de continuar la lucha de salvaguardar los derechos de los trabajadores al servicio del Estado, destaca el liderazgo y labor de Marco Antonio García Ayala, actual presidente del comité ejecutivo nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud. Apuntó que, por su liderazgo, solidaridad y respeto a los sindicatos hermanos afiliados a la FSTSE, García Ayala debe ser quien, de acuerdo con los estatutos vigentes de la central, ocupe la presidencia de la FSTSE, señala la misiva.

## **Reforma al ISSSTE no plantea descuentos a los trabajadores/La Jornada, La Razón, Excélsior, El Heraldo de México**

Ante las movilizaciones de maestros en rechazo a la reforma a la Ley del ISSSTE, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que "si se tiene que modificar algún escrito para que quede totalmente claro, que se haga". Señaló que "a lo mejor hay mala información o no está perfectamente bien redactada la ley para que se entienda" que no es para disminuir pensiones ni aplicar descuentos a los docentes ni a los trabajadores de base del Estado, sino para que los servidores públicos de confianza destinen 2% de la compensación que reciben –adicional a su salario– para fortalecer a la institución. Entonces, añadió en la mañanera del pueblo, "hay que fortalecerlo y explicarlo". La mandataria expresó su apertura al diálogo con

todos los sectores de docentes y aseguró que no sólo con el sindicato de maestros hay comunicación. "Hay diálogo con la CNTE, incluso yo me he reunido dos veces ya con ellos".

### **Alertan expertos por efectos "lesivos" de la enmienda a la ley del instituto/La Jornada**

Especialistas en seguridad social calificaron de "insostenible" la propuesta de incrementar la aportación al seguro de salud de los trabajadores del Estado que ganen más de 10 unidades de medida y actualización, como plantea la iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTE, enviada a la Cámara de Diputados el pasado 7 de febrero por la presidenta Claudia Sheinbaum. Leal Fernández subrayó que la actual Ley del ISSSTE ya integra un pago progresivo, es decir, "paga más quien gana más, como ocurre con los derechohabientes del IMSS". Por ello consideró que el problema de fondo para un adecuado financiamiento de los servicios de salud de los trabajadores del Estado "son los bajos salarios que perciben la mayoría, pues sí sólo 10% gana más de 10 UMA (poco más de 34 mil pesos), la solución para garantizar mayores recursos a la atención a la salud es incrementar progresivamente los salarios". La iniciativa dice que las cuotas y aportaciones del seguro de salud se apliquen sobre el salario integrado, cuando rebase las 10 UMA, a fin de captar más recursos que permitan al ISSSTE financiar la prestación de servicios médicos en todas sus unidades.

### **Es servir y trabajar por el pueblo/E Heraldo de México**

Por el respaldo recibido a su gestión, en una encuesta de QM Estudios de Opinión, en alianza con Heraldo Media Group, la presidenta Claudia Sheinbaum agradeció a las y los mexicanos. La titular del Ejecutivo explicó que trabajan desde distintos frentes. "Estamos en el tema de seguridad, en el tema de carreteras, en el de trenes, en el del agua y vamos a presentar todas las licitaciones del Plan Nacional Hídrico; estamos en el tema de la construcción de hospitales, en el tema del abasto de medicamentos, en el tema educativo, en todos los temas y tenemos reuniones de seguimiento permanentes. "¿Qué vamos a hacer? Cumplir con los 100 puntos a los que nos comprometimos el 1 de octubre. El Plan Nacional de Desarrollo se entrega el viernes, que tiene lo que se recogió de los foros, los 100 puntos; el Plan México está incluido también en lo que vamos a presentar del Plan Nacional de Desarrollo. Es trabajar, trabajar, trabajar por la gente y servir a la gente, servir al pueblo", aseguró.

### **Dan banderazo de salida a 40 ambulancias del IMSS/El Universal**

Para brindar una mayor cobertura a los derechohabientes, el Gobierno de la Ciudad de México y el IMSS encabezaron la entrega de 40 nuevas ambulancias; serán mil en total para el mes abril a nivel nacional. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, aseguró que el Seguro Social es una de las instituciones más fuertes con las que cuenta la sociedad, pues ofrece una política que garantiza que la salud sea un derecho y no un privilegio. El titular del IMSS, Zoé Robledo, refirió que arranca la operación de 40 ambulancias de un total de mil que serán puestas en marcha a nivel nacional conforme al programa de entrega, que concluye el 30 de abril. Las unidades nuevas serán Jefa de Gobierno asignadas a nivel nacional a las 35 representaciones del IMSS en las 32 entidades del país, así como en 25 unidades médicas de alta especialidad, un centro vacacional y 10 módulos de ambulancia en el Valle de México.

### **IMSS-Bienestar: afianzan servicios públicos de salud con 13 nombramientos/La Jornada**

IMSS-Bienestar informó sobre la designación de 13 nuevos funcionarios, titulares de diversas áreas, y la aprobación por la Junta de Gobierno de las reglas de operación del programa de fortalecimiento a la atención médica, así como los lineamientos para la inversión en atención a la salud y medicamentos gratuitos en las entidades a cargo de este organismo. Entre los nuevos funcionarios aprobados por el máximo órgano de dirección de IMSS-Bienestar están Fernando Manuel Castillo Molina, titular de la Unidad de Infraestructura. Como coordinadores están Maribel Lara Ortega, de proyectos y construcción de obras; Joaquín García Delgado, de evaluación y seguimiento de infraestructura operativa, y Flavio Emmanuel Ramírez Sánchez, de tecnologías de la información. Durante la sesión extraordinaria de la Junta de Gobierno del IMSS, encabezada por su director general, Zoé Robledo, el director de IMSS-Bienestar, Alejandro Svarch, señaló que con las designaciones aprobadas se avanzará en la consolidación de los servicios públicos de salud.

### **Magisterio mantiene protestas contra reforma a ley del ISSSTE/24 Horas**

Maestros de Quintana Roo, Estado de México, Veracruz, Chiapas y Oaxaca marcharon, ayer, en contra de la reforma a la ley del ISSSTE, pues aseguran que afecta a sus salarios y jubilación. Más de 11 mil trabajadores del sector educativo, salud y burócratas de los 11 municipios quintanarroenses tomaron nuevamente las principales calles en las ciudades de su demarcación para manifestarse en contra de la legislación promovida por el Gobierno Federal. El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación llamó a los integrantes del magisterio de Baja California, Edomex, Chihuahua, Q. Roo, Sonora, Veracruz, Oaxaca y Yucatán a suspender labores este 27 y 28 de febrero como protesta por la reforma.

### **Lanzarán a finales de abril en México Semaglutida 2.4/El Financiero**

Novo Nordisk, la farmacéutica danesa, lanzará en México a finales de abril de 2025 su nuevo medicamento Semaglutida 2.4, destinado al tratamiento de la obesidad y el sobrepeso. Este fármaco busca resolver el desabasto de Ozempic, utilizado fuera de indicación para bajar de peso, y garantizar el abasto suficiente para ambos tratamientos. El director general de Novo Nordisk México, Valney Suzuki, destacó que este lanzamiento ya está presente en 15 países y se espera que contribuya al crecimiento de la empresa. Semaglutida 2.4 ya fue aprobado por Cofepris y estará disponible en farmacias tradicionales, aunque su precio aún no ha sido definido.

### **Pasan por alto el Covid largo/Reforma**

Aunque no se cuenta con cifras oficiales sobre la dimensión de estos efectos, pacientes reportan desde problemas en el sistema respiratorio, que se extienden a nivel cardiovascular y nervioso, a lo que se suman los impactos psicológicos o psiquiátricos. Según estimaciones de la OMS, entre el 10 y el 20 % de las personas que se contagiaron tienen daños que no se manifestarán sino en mediano o largo plazo, una afectación conocida como coronavirus prolongado o persistente. Bajo esta condición se encuentra Ángel, de 50 años, quien se contagió en mayo de 2020 y desde entonces padece de episodios de tos, fatiga, debilidad, dolor en el pecho, así como ansiedad, insomnio y depresión, lo que ha afectado su desempeño laboral y su calidad de vida. Para contrarrestar estos padecimientos ha acudido a consultas médicas en hospitales públicos y privados y a sesiones de terapia. Si bien ha mejorado su salud, afirma que los malestares no han desaparecido por completo y reconoce que no hay garantía de que esto ocurra. De acuerdo con Mauricio Rodríguez, vocero del programa universitario de Riesgos Epidemiológicos de la UNAM, es urgente que se consoliden protocolos de atención integral para atender el covid largo.

### **Histórica inversión, en salud/El Heraldo de México, 24 Horas, La Razón**

La gobernadora Delfina Gómez destacó la inversión de más de 154 millones de pesos en la rehabilitación y modernización del Hospital General Nicolás San Juan y el Centro Médico "Adolfo López Mateos", ambos en Toluca. La mandataria visitó ambos espacios para reinaugurar las instalaciones, que atienden a más de 2 millones de mexiquenses asentados en municipios del Valle de Toluca, principalmente. Detalló que para el caso del Hospital General "Dr. Nicolás San Juan renovaron tres quirófanos médicos, en los que el equipo médico realizará más de 450 cirugías mensuales y "que desde hoy nuevamente estarán disponibles y en mejores condiciones para quienes requieran su atención". Gómez destacó que esta rehabilitación es parte de una estrategia para mejorar los servicios de salud en la entidad, como el programa "La Clínica es Nuestra", que a través del IMSS-Bienestar ha destinado más de 600 millones de pesos a la entidad. También mencionó las Caravanas de la Salud que recorren todos los municipios y acercan los servicios médicos gratuitos a quienes más los necesitan y la primera clínica especializada para la diversidad sexual, con personal médico capacitado y empático, con lo que demuestran que la salud es un derecho de todas y todos y sin distinción.

### **Gobierno del Edomex arrendará patrullas y ambulancias por 3 mil 251 mdp/El Universal**

El gobierno del Estado de México decidió asignar a cinco empresas el arrendamiento de 2 mil 384 vehículos, patrullas y ambulancias para los próximos tres años de la administración, por un monto total superior a los 3 mil 251 millones de pesos. La contratación del servicio fue a solicitud de distintas dependencias, unidades administrativas y organismos públicos descentralizados, entre ellas la Secretaría de Seguridad, el ISSEMyM, el Instituto Materno Infantil, la Comisión del Agua, y el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia estatal. El servicio se pagará con ingresos propios del sector central, recursos del ramo 28, transferencias estatales, ingresos por el cobro de derechos y venta de bienes y servicios, así como los fondos de administración, solidario de reparto y de salud del ISSEMyM, e ingresos del cobro de derechos y venta de bienes y servicios a municipios.

### **Bloqueos colapsan vialidades mexiquenses/El Universal**

Una vez más bloqueos y manifestaciones colapsaron vialidades en el Estado de México. Por la mañana, un grupo de residentes del fraccionamiento Real Firenze de Tecámac realizaron una protesta que incluyó una marcha sobre la autopista México-Pachuca, en dirección a la Ciudad de México, lo que provocó afectaciones durante seis horas. En Toluca, derechohabientes del ISSEMyM protestaron por tercera vez este año por la falta de medicamentos, el déficit de especialistas y los adeudos en el pago de pensiones.

### **Violencia y maltrato son comunes en centros de rehabilitación: usuarios/La Jornada**

Violencia psicológica, física y vejaciones son parte de lo que algunos internos sufren en algunos centros o clínicas de rehabilitación para las adicciones en la Ciudad de México. De acuerdo con testimonios de personas que solicitaron el

anonimato, los castigos por ser de nuevo ingreso o desobedecer alguna instrucción van desde no permitirles bañarse, no dejarlos dormir por días y hasta propinarles golpizas entre varios. Los pacientes dijeron que la afectación psicológica es la que más les perjudica, porque "desde que llegas la persona que está a cargo te repite constantemente, con insultos, que estás ahí porque eres un drogadicto, tu vida no vale nada y que tu familia te trajo para abandonarte o deshacerse de ti. "Esto llega a convertirse en un infierno porque ya de por sí tienes la autoestima por los suelos", por lo que en muchos casos no terminan su proceso y suplican a sus familiares que los saquen y busquen rehabilitarse en otro lugar. En sitios como Fundación Grupo Portales otro de los abusos consistía en dejarlos sin comer y asignarles quehaceres excesivos que podían durar hasta la noche, además de que en ocasiones les quitaban sus objetos personales. "Tienes que entregar algunos de los insumos como jabón o desodorante que te lleva tu familia para que no te golpeen".

### **Están en espera de un riñón 16 mil 675 pacientes/El Herald de México**

En México más de 19 mil personas están en espera de un trasplante, pero se carece de una cultura de donación. "Pero hay un problema, el tiempo de espera para un trasplante de riñón varía entre cuatro y seis años, por ello, 60% de los pacientes fallecen en espera del trasplante", indicó a El Herald de México, Omar De Jesús, director de la Asociación ALE, asociación civil dedicada a promover la donación de órganos. El aumento de enfermedades como la obesidad, la diabetes y la hipertensión, factores de riesgo principales para la insuficiencia renal, ha contribuido a la creciente necesidad de trasplantes de riñón. De acuerdo con la Federación Mundial de la Obesidad, México ocupa el quinto lugar en obesidad en el mundo y se estima que para la siguiente década la cifra aumente a 35 millones. "Las personas que tienen diabetes no saben, lamentablemente, que pueden llegar a caer en enfermedad renal crónica por una diabetes mal cuidada. Partiendo desde ahí nos falta cultura de prevención en México", puntualizó Omar De Jesús. De acuerdo con el Registro Nacional de Trasplantes, en lo que va del año se han realizado 459 operaciones de córnea, 391 de riñón, 46 de hígado y dos de corazón.

### **Advierten riesgos en los seguros/El Herald de México**

Poner un tope al aumento en el costo de los seguros de gastos médicos mayores podría provocar el retiro de las empresas aseguradoras de México, advirtió la Asociación Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas (AMASFAC) Cristóbal Ponce Miranda, presidente del Comité de Salud y Vida de la AMASFAC, recordó que esta situación ya pasó en California, Estados Unidos, que al tener un control de precios las compañías del ramo de incendios decidieron salirse y las pérdidas han sido millonarias. Aseveró que no habrá una solución en tanto no se atienda la problemática de fondo, como los gastos que implican o a que tienen que responder la prima. Por su parte, Cristóbal Montiel Campos, presidente del Consejo Directivo Nacional de la Asociación, dijo que es importante entender por qué aumentan las primas o el costo de los seguros. Además, de advertir que en el día se enfrentan padecimientos cada vez más caros, con un incremento de 419 % en el costo medio nacional por siniestro anual en la última década, al pasar de 34 mil 244 pesos en 2013 a 177 mil 600 pesos en 2023 y estimándose que en más de 130 mil pesos en 2024.

### **Sólo para 10% de enfermedades raras existe algún tratamiento/La Jornada**

En el año 2000, cuando se dio a conocer la secuenciación del genoma humano, se conocían 100 enfermedades raras. Desde entonces se han identificado alrededor de 7 mil y se siguen encontrando, como la deficiencia de fosfoglucomutasa (PGM) detectada en 2009 en el mundo. En México, el primer caso se localizó recientemente en dos niñas, hermanas, que llegaron al Hospital Central Sur de Alta Especialidad de Pemex, cuando tenían 3 y 6 años de edad. El país todavía se encontraba en la emergencia sanitaria por la pandemia de covid-19 y por lo mismo no se pudo hacer nada en lo inmediato para conseguir los reactivos de las pruebas moleculares con las cuales es posible determinar los genes alterados, informó David Cervantes, jefe del departamento de genética del nosocomio. Al inicio, los especialistas buscaron la relación de las manifestaciones del padecimiento de las niñas, con alguno de los 60 que se pueden detectar en el país mediante estudios específicos. No hubo resultados, por lo que se diseñó un protocolo para el manejo de las pacientes en colaboración con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Hace unos meses, ya con los insumos para los exámenes, traídos de Estados Unidos, los médicos genetistas lograron el diagnóstico de la PGM.